

## **GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO**



## MARIO MALDONADO

Historias de NegoCEOs



### La pelea entre morenistas por la CDMX <sup>5/A</sup>

**L**as versiones de un rompimiento o mala relación entre la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, y la aspirante del mismo partido a gobernar la capital, Clara Brugada, se sustentan en la pugna que durante casi 20 años han mantenido sus respectivos operadores políticos: René Bejarano y Martí Batres.

El primero se ha acomodado en el equipo de Sheinbaum para movilizar estructuras electorales, sobre todo en la Ciudad de México, mientras el segundo se ha encumbrado como el máximo liderazgo político de los llamados radicales

de Morena, los que impulsaron con rudeza a la exalcaldesa de Iztapalapa para la candidatura a la Jefatura de Gobierno.

A principios del milenio, ambos eran cartas fuertes del Partido de la Revolución Democrática y, principalmente, de la corriente Izquierda Democrática Nacional, mejor conocida como IDN. Desde entonces maquinaban para minar la influencia de Nueva Izquierda en su organismo político; sin embargo, como puede verse aún en el escenario actual, nunca pudieron ganarle ahí la partida a "los Chuchos".

Martí Batres fue el alumno

avanzado del profesor Bejarano; éste le enseñó los pormenores de la política y de la conformación de estructuras electorales, pero la relación se rompió luego de los videoescándalos de 2004, cuando surgió la figura del señor de las ligas. Hay quienes dicen que también hubieron otros motivos relacionados con Dolores Padierna.

Cualquiera que haya sido la razón, la familia Batres desconoció a la pareja Bejarano-Padierna y se separó de su corriente IDN, algo muy conveniente para el hoy jefe de Gobierno interino en un escenario en el que su mentor se había convertido en el "apestado". Por esas fechas, coincidentemente, Claudia Sheinbaum también intentaba desmarcarse de su marido Carlos Ímaz, incluido en los videoescándalos del empresario Carlos Ahumada.

Consumada la traición, Batres buscó acercarse cada vez más a Andrés Manuel López Obrador para apoyarlo en su apuesta por conver-



tirse en presidente del país durante la elección de 2006, aquella en la que estuvo a punto de llegar a Los Pinos y en la que fue vencido por un muy estrecho margen por el enemigo público del actual sexenio, el expresidente Felipe Calderón.

No obstante, aun en su precario escenario, Bejarano todavía fue más determinante para acarrear votos para AMLO y, sobre todo, para las movilizaciones de resistencia que se realizaron después con la conformación del llamado "gobierno legítimo". El profesor había aprovechado el exilio para confirmar sus habilidades fuera del territorio de la capital y para conformar posteriormente el llamado Movimiento Nacional de la Esperanza.

Era cuestión de tiempo para que Bejarano regresara a tomar nuevamente las riendas de las estructuras electorales de la CDMX y para colocarse, dos décadas después de su crisis de imagen, como uno de los "hombres fuertes" de Claudia

Sheinbaum, y conformar así una estructura política y de trabajo que rebasa los límites de Morena.

El profesor ha tenido también sus tropiezos en esta nueva etapa como operador consentido de quien se enfila hacia Palacio Nacional: en 2021 intentó recuperar el control de la alcaldía Cuauhtémoc y salió rebotado por el grupo de Ricardo Monreal y su candidata Sandra Cuevas, y apenas hace unos meses perdió con Clara Brugada la candidatura a la que impulsaba al exjefe de la policía capitalina Omar García Harfuch.

En 2024 tiene como objetivo colocarse como un personaje nacional, aunque para ello deba evitar que las huestes radicales de Morena se empoderen en la capital del país. Intentos para minarlos ya ha habido muchos, como colonizar con sus cuadros las candidaturas a gobernar las alcaldías Gustavo A. Madero e Iztapalapa. ●

@MarioMal

**Las versiones de la mala relación Sheinbaum-Brugada se sustentan en la pugna que por casi 20 años han mantenido sus operadores políticos: Bejarano y Batres.**



# EL CABALLITO

## Crece pleito entre GDMX y alcaldía Benito Juárez, ¿y la emergencia hídrica? 21/mar

:::: El tema se había politizado, pero ayer rayó en pleito callejero. El jefe de Gobierno **Martí Batres** no dejó pasar la oportunidad para lanzar críticas,



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Martí Batres

sobre todo, al alcalde de Benito Juárez, **Jaime Mata**, a quien acusó de apenas haberse aparecido en la crisis del agua contaminada en colonias de la demarcación y de paso recordó que no lo ayudaron en la contingencia. En respuesta, el edil panista dijo que todo era responsabilidad de don Martí y que nunca lo había atendido. El punto, nos dicen, es que los vecinos siguen con la incertidumbre de cómo se originó la contaminación del pozo, cómo les afecta en su vida cotidiana, cuál es la fuente o el elemento contaminante y cómo resolverlo.

## ¿Apoyará Varela a vecinos de Benito Juárez afectados por la contaminación del agua?

:::: Nos aseveran que pocas personas quisieran estar en los zapatos de la candidata de Morena a la alcaldía de Benito Juárez, **Leticia Varela**. Nos



Leticia Varela

hacen ver que será muy interesante ver si doña Lety se suma a la demanda colectiva que los vecinos han anunciado que presentarán en contra del gobierno de la capital por el grave problema de la contaminación del agua que ha afectado a miles de habitantes de la demarcación.

El apoyo de la candidata morenista, nos dicen, sería una muestra real de la preocupación que tiene por los habitantes de la alcaldía que pretende gobernar. ¿Le va a entrar?

## En Neza, Cerqueda quiere la reelección

:::: Con la licencia temporal que pidió al cabildo, del 23 al 7 de junio, el alcalde morenista de Nezahualcóyotl, **Adolfo Cerqueda**, viene una lista y cascada de separaciones de los cargos de ediles mexiquenses que participarán en el proceso electoral, en busca de otro cargo de elección popular. En el caso del munícipe de Neza, nos dicen, es para buscar la reelección. Otros ediles que buscarán la reelección en la zona oriente son la alcaldesa priista de Los Reyes La Paz, **Cristina González**, y la morenista de Chimalhuacán, **Xóchitl Flores**. Veremos quiénes consiguen su cometido y los que se despedirán de su puesto público.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



# Crisis de agua en la del Valle: un testimonio

**S**ara\* vive en la del Valle. El edificio en que renta desde 2021 tiene más de 50 años y dos cisternas. Los vecinos apenas si se llevan. Normal. Y lo primero que pensó al leer quejas por agua fétida en su colonia es que era pura grilla anti-AMLO.

“Aquí son bien anti-Morena”, me dice cuando le pido relatarme cómo ha vivido la crisis que entra en su tercera semana mientras el gobierno capitalino sigue, también por tercera semana, minimizando el problema.

Las sospechas políticas de Sara parecieron confirmarse cuando vio el boletín del Sacmex del 1 de abril. En respuesta a una nota de *Reforma* de ese día, el sistema de aguas de la capital desmentía la denuncia de contaminación hecha por unos vecinos.

“No existen evidencias de que el agua suministrada en la zona reportada se encuentre contaminada por gasolina ni algún otro hidrocarburo”, dice el Sacmex al informar que acudieron a tomar muestras y el agua no representaba “riesgo alguno”.

Pero no era grilla.

El sábado 6 una de sus vecinas reportó en el chat comunitario que la contaminación ya les había alcanzado, y el domingo 7 el agua del departamento de Sara “olía a Raid. Hice la prueba de ponerle un encendedor: no se prendía, pero quedaba una nata como de parafina”.

Sara pensó de inmediato que si bien toma agua de garrafón, los días anteriores, como suele hacerlo, preparó té hirviendo de la que sale del grifo.

“Ese domingo reporté en la

LA FERIA

**Salvador Camarena**

Opine usted:  
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



página de Sacmex. Me llegó confirmación a mi correo pero tardaron seis días en venir, y eso porque insistí en redes. Dejaron el número para coordinar la limpieza de la cisterna y dijeron que no hay problema con bañarse, salvo que salga muy sucia”.

El casero de Sara es el siguiente asunto de esta crisis. Advirtió que no pensaba pagar por el lavado de cisternas y tinacos. Sólo cuando ella le dijo que el gobierno ofrecía hacerlo, dijo que buscaría a la autoridad para coordinarse. No hay certeza de que ya esté en lista de espera. Otras amigas le cuentan que sus caseros también se hacen rosca.

Todos estos días en que desde otro lugar vimos cómo algunos vecinos de la zona, desesperados por la falta de atención, cerraron Insurgentes, Sara se ha bañado con agua que no es inolora. Y su pelo lo sabe: queda grasoso y más crespo de lo normal.

Es eso o pagar 54 pesos diarios por garrafón. Si ustedes piensan que mejor vaya por uno de los que da el gobierno, piensen

también que no hay centros de atención en cada esquina y que quien no tiene auto no puede andar cuadras y cuadras con el botellón a cuestas.

¿Y al gimnasio a bañarse en vez de hacerlo en casa? El suyo también está en la zona esa donde el gobierno dice que no pasa nada.

“Hoy el agua huele un poco menos pero sí sigue el olor”, me dice más de una semana después. Ella se baña esperanzada en que lo que dice Martí Batres sea verdad: que sólo hay que dejarse de duchar si tiene “piel sensible o con antecedentes de alergia”.

Le digo a Sara que toda proporción guardada la escucho y me acuerdo de *Caracas sin agua*, de García Márquez, o de Fernando Benítez y *El agua envenenada*.

“No, esto es Ibarguengoitia y sus instrucciones para vivir en México”, responde ella puntual: crea usted al gobierno hasta que no; y entonces, no sea delicado y báñese a placer así termine oliendo a Raid.

\*Nombre cambiado.



## Arely Gómez a la ASF: en la PGR se le peló El Chapo, ahora se perderá en Texcoco

VOTOS Y BILLETES  
Solo para políticos y empresarios

JOSÉ LUIS  
CAMACHO



grupocamachonoticias@gmail.com / @JoseLuisCamacho

### 1.- VOTOS.

ARELY GÓMEZ LE DESCOMPONE  
EL TEATRO A LA 4T.

En el Zaldívar-Gate el escándalo toca a varios esclarecidos amigos de la familia Gómez de Televisa.

Sucede que la señora Arely Gómez, hermana de quien manda verdaderamente en el consorcio televisivo, Bernardo Gómez, la misma que siendo titular de la PGR no se dio cuenta de que la gente de *El Chapo* Guzmán estaba construyendo un túnel que daba a su celda del famoso narco en el penal del Altiplano, mejor conocido como Almoloya, y que por ese subterráneo se fugó el narcotraficante más peligroso de México, ahora ha sido nombrada como la segunda de a bordo en la ASF, sustituyendo a Agustín Caso Raphael, quien hizo público lo que costó a México la cancelación del aeropuerto de Texcoco.

¿Así como se le escapó *El Chapo*, ahora

Arely dejará que se pierda el expediente de la cancelación del aeropuerto de Texcoco?

### 2.- BILLETES

RAMÍREZ DE LA O SE LANZA A BUSCAR  
MERCADOS EN ESTADOS UNIDOS.

El titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acompañado por la gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, se lanza a conquistar mercados en Estados Unidos. Los funcionarios mexicanos tendrán reuniones con el Banco Mundial y el FMI. Tratarán de explicar la verdadera situación de la economía nacional y con ello devolver la confianza de esas instituciones hacia nuestro país.

### 3.- VOTOS

EL AGUA CONTAMINADA DE BENITO  
JUÁREZ LE PEGA FUERTE A SANTIAGO  
TABOADA.

A cerca de 10 días de que miles de vecinos de la alcaldía Benito Juárez empezaron a recibir agua con un fuerte olor a gasolina, ni el desconcertado encargado de la alcaldía, que sustituyó a Santiago Taboada, y menos la gente de Martí Batres, han logrado dar solución al grave problema.

El alcalde sustituto, que se ve a leguas que no tiene la capacidad para estar al frente de la alcaldía, y por ello no puede hacer

frente al problema del agua contaminada, no da una.

Y en la Jefatura de Gobierno la gente de Martí Batres le hace al sordo con los reclamos de los vecinos y no resuelve el problema, y ni se ve para cuando lo haga.

Los especuladores políticos esparcen la idea que Batres la hace cansada porque el problema le pega al candidato a la jefatura de Vamos X la CDMX, Santiago Taboada, y con ello apoya a su amiga querida Clara Brugada.

### 4.- BILLETES

CAUSA PROTESTAS LA CONCENTRACIÓN  
DE LA RIQUEZA EN MÉXICO.

Mientras que, para citar un solo caso de inequidad económica, en 150 municipios de Oaxaca, la mayoría de ellos son de los que eligen a sus autoridades por el sistema de Usos y Costumbres, viven en niveles de pobreza o de pobreza extrema, organizaciones sociales reclaman que la 4T permita la condonación o rebaja de impuestos a las familias que concentran más del 85% del PIB nacional.

Esas familias, según reportes del Banco Mundial, son la de Carlos Slim, la de Germán Larrea, la de Ricardo Salinas Pliego, y las de Alejandro Baillères, Asunción Aramburuzabala, Juan Domingo Beckmann. Carlos Hank Rhon y Antonio del Valle Ruiz.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



Lorena Rivera

Periodista

lorena.rivera@excelsior.com.mx

X: @lorenrivera

# Agua, aceite y política no se mezclan

**S**iguen rompiéndose récords de calor y no hay campañas masivas sobre el cuidado del agua, sobre declaraciones de desastre natural y de emergencia por la crisis hídrica ni hablar, las fugas continúan y a esto ahora se suma un pozo de agua contaminado.

En la Ciudad de México hay colonias donde el suministro llega por tandeo, en muchas ni gota cae, hay hogares y establecimientos que tienen que pedir pipas al gobierno central o comprarlas a privados, un negocio jugoso a todas luces lleno de irregularidades.

En medio de esta crisis, explota el caso del agua contaminada, de textura viscosa, con olor a combustible y turbia, que ha afectado a habitantes de, por los menos, 10 colonias de la alcaldía Benito Juárez, donde habitan alrededor de 440 mil personas. Sin duda, alarmante.

Desde finales de marzo, vecinos de las colonias Nochebuena, Del Valle, Nonoalco y Tlacoquemécatl iniciaron reportes al Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) para informar sobre el abastecimiento de agua tóxica.

Los afectados, a través de las redes sociales, como X y Facebook, dieron a conocer agua contaminada y algunas afectaciones a la salud.

Sacmex aseguró que el agua era segura, según estándares de calidad. Sugirió que el problema podría deberse al almacenamiento y falta de limpieza de tinacos y cisternas.

Luego el Gobierno de la CDMX informó que se localizó al poniente de la demarcación el origen de la afectación y se descartó presencia de gasolina y cero riesgo de explosividad.

Entre bloqueos de los vecinos y otras conferencias se encontró el problema en el pozo Alfonso XIII, en Álvaro Obregón, que ya fue cerrado. El 12 de abril inició el lavado de tinacos y cisternas, y el Ejército y el gobierno central instalaron dos plantas de potabilización y purificación para proveer de agua limpia a los residentes de las colonias afectadas.

El sábado, Pemex atribuyó la contaminación a una mezcla de aceites y componentes degradados, sin identificar su origen ni tipo. Además, revisó un ducto cercano al pozo sin encontrar fisuras o toma clandestina.

Y no basta con que las autoridades recomienden no usar esa agua para beber —ni para los animales de compañía—, cocinar, bañarse, lavar los platos ni la ropa. Por sentido común, el agua limpia y potable es inodora, incolora e insípida. Y si al abrir el grifo se observa algo diferente, se cierra.

Pero ayer el caso dio un giro. El alcalde de Benito Juárez informó que el contaminante es un tipo de diésel y el posible responsable es Pemex, esto, de acuerdo con información de José Luis Luege, cabeza del equipo que lleva el caso y exdirector de la Conagua.

En su cuenta de X, Luege subió un video en el que destaca tres datos “contundentes muy graves”: 1) sí es una contaminación de hidrocarburos, “aparentemente un diésel”, 2) “lo más grave es que está en el acuífero a profundidad”, y 3) la conducción fue a través de una falla geológica.

“Esta información que tenemos nosotros la tiene también la autoridad de la Ciudad de México, como del gobierno federal, pero tenemos que entrar mucho más a fondo a la remediación del acuífero y a la atención de la grave contaminación que ha ocurrido por este hidrocarburo.

“Invito al jefe de Gobierno, a las autoridades federales, principalmente de la Conagua, de la Profepa, de la Cofepris, a tener la coordinación, la comunicación y el entendimiento con las alcaldías y esto es por la población, la salud de la gente, no es un asunto político-electoral”.

Mientras, Martí Batres aseguró que Pemex seguirá con la investigación técnica y científica.

Lo urgente es que las autoridades no se pongan tóxicas. Tienen la obligación de informar de qué se trata: diésel o aceites, eso es urgente, porque hay sustancias en los hidrocarburos y sus derivados que son cancerígenos, o bien, pueden tener efectos adversos en órganos como el cerebro o el hígado. Hay personas que han requerido atención médica por estar en contacto con esa agua contaminada.

Deben enfocarse en cómo llegó y cómo se remediará. Si como dice Luege la presencia de diésel es por una falla geológica, las autoridades deben armar un plan y grupos multidisciplinarios de trabajo para evitar más filtraciones al acuífero.

Eso no es todo. Lavar tinacos y cisternas está bien, pero debe sumarse otra estrategia para descontaminar, cuál es la más efectiva, quién lo hará, cuánto tiempo se llevará y de dónde saldrán los recursos.

Además, no deben olvidarse las tuberías, porque por ahí pasó el agua contaminada y seguramente habrán quedado residuos de diésel o aceites en las paredes de éstas.

De acuerdo con el material de las que están hechas las tuberías, seguro dependerá el tratamiento para retirar esos residuos, ¿es posible y en cuánto tiempo?

Haga el ejercicio, en un vaso de vidrio o en un recipiente de peltre sirva agua con un poco de aceite y luego enjuague varias veces. Luego vierta agua limpia, la viscosidad, el olor y la textura se mantendrán, al utilizar el jabón desaparecerán, pero después de varias lavadas. Quizá termine por desecharlos, porque tendrá desconfianza en volver a usarlos.

El agua y el aceite no se mezclan, y lo político-electoral, tampoco. Lo más importante es cuidar la salud de las personas y evitar que sustancias contaminantes lleguen al agua de otras alcaldías.

El agua del Sistema Cutzamala y de los acuíferos se agotan. ¿Cuándo se comprenderá la gravedad del asunto?



## SOBRE LA MARCHA



## AGUA CONTAMINADA

POR CARLOS URDIALES •

**L**a candidata de la 4T a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México enfrenta desafíos que sus antecesores no conocieron. Convo-ca a votar por ella, sin AMLO en la boleta presidencial.

Clara Brugada no viaja a lomos del popular mandatario. La de Iztapalapa no ganó la encuesta interna, la estrategia —o intriga— doméstica bajó de la elección a Omar García Harfuch.

La creadora de Utopías e impulsora del proyecto “La ciudad de los cuidados” tiene enfrente a un candidato que, con García Harfuch, tenía pocas opciones de triunfo, pero que con ella potencia el contraste y activa el aspiracionismo clasemediero que Santiago Taboada parece atender bien.

Con todo ello, Clara Brugada se mantiene arriba en las encuestas sin dejar de tapizar calles con fotografías que unen filias morenas, Claudia Sheinbaum, Omar García Harfuch, Ernestina Godoy y Clara como el emblema de la unidad chilanga.

Un cisne negro con aroma a sustancia de la “familia” de los lubricantes, es decir, algo derivado del petróleo, corre por la red de agua potable de la alcaldía Benito Juárez, colonia Nápoles y cruzando la vertebral avenida de los Insurgentes, parte de la Del Valle.

El Gobierno encomendado a Martí Batres no ha dado el ancho en este problema.

Primero negó, luego menospreció, después deva-luó al pueblo con teorías de histeria olfativa colectiva y ahora, tras reconocer que lo que vecinos —panistas o no— denunciaron es verdad, no ha sido capaz de informar, qué sustancia hay en esa agua que brota de tuberías en cocinas y baños de vecinos.

Del generalista es algo “de la familia de los lubrican-tes” con cero explosividades, a organizar reparto de garra-fones, recomendar no lavar, lavarse, beber o preparar alimentos con esa agua corriente y contaminada; para que al final el vacío informativo continúe.

¿Qué y cómo contaminó el pozo Alfonso XIII, al lado de Plateros, epicentro de microsismos porque entre la red de ductos que conectan almacenes de Pemex en Lomas de Plateros y Tarango, existe una falla geológica?

¿Cómo y cuándo ese manantial, el sistema de distri-bución, cisternas y tinacos de los habitantes de la zona, van a descontaminarse? ¿Quién se hará responsable de la atención médica urgente, no con ritmo IMSS o ISSSTE, donde no serán prioritarios y terminarán en similares de la consulta privada?

Entre escasez de agua para el Valle de México, máxi-mos históricos de calor en la capital nacional y esta cri-sis mal dimensionada y peor atendida por filtración o derrame de petrolíferos en fuentes de agua potable, la falta de efectividad y comunicación asertiva del Gobier-no interino de la 4T en la Ciudad de México agudiza la empresa electoral en la que está embarcada su candida-ta, Clara Brugada.

Si de suyo el reto no era sencillo, la suma de yerros ajenos la obliga a cubrir más flancos.

Es patear la pelota hacia la portería opositora y no a la propia, tan elemental como eso.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis. Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx @CarlosUrdiales